
香港文匯報訊

（記者 鄭治祖）

就有人涉嫌在港
珠澳大橋環評案
中 「 包 攬 訴
訟」，民政事務
局局長曾德成
指，過去5年警
方曾就1宗包訴
作出檢控，2人
被定罪，但就是
次環評案，警方

未接獲任何報案人舉報，亦未展開調查。
就民建聯副主席劉江華質疑是案或已違

反了是案原訴人的意願，當局會否促請法
援署署長再次了解申請人是否在自願底下
作申請時，曾德成回應說，法援署長根據
條例行使批核權，而訴訟已完成，毋須再
作其他調查，又指法援署於審批時，和申
請人見面不會問超出申請或案情本身的問
題，尤其涉及司法覆核時，但強調無論助
訟或包攬訴訟都是刑事罪行。
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譚志源：主流意見暫不需立政黨法

在昨日立法會大會上，林健鋒提出質詢，指訴訟的原訟
人，即就港珠澳大橋環評案提出司法覆核的「東涌居

民」朱綺華，在敗訴後向傳媒表示是「有人叫她打官司」，
更指定公民黨執委黃鶴鳴為其代表律師，質問警方會否調
查有關案件是否有人涉嫌「包攬訴訟」，又質疑法援署在審
批法援申請時，如何確保申請人對有關訴訟案件有充分理
解，確保不會有人濫用法援服務。

環評官司批出149萬法援
民政事務局局長曾德成透露，法援署在是次環評官司

中，批出149萬法律援助。劉江華隨即提問，批評是次環評
司法覆核起碼浪費納稅人65億元，而整個司法覆核過程有
公民黨成員提供意見，而申請法援為公民黨義工，更由該
黨的執委進行訴訟，收取近150萬法援援助。
話音未落，公民黨黨魁梁家傑就「對號入座」，突然提出

規程問題，質疑劉江華的問題是否指他於案中提出法律意
見，並要求劉江華「澄清」。
劉江華隨即反駁指，他的說法是根據新聞報道的內容，

其中指梁家傑曾向傳媒提及就官司提出過「意見」。梁家傑
即時再提出規程問題，要求劉江華指出確實報道及相關意
見，更揚言否認自己於案中有提供過意見。劉江華即駁
指：「我查得很清楚，稍後會提供相關內容。」

用規程抵擋劉江華質疑

不過，當劉江華續向局長發問，「究竟係咁 情況下係
咪有明顯利益衝突？是否失德，及違反公眾利益？更嚴重
是申請人於事後講過唔想咁做，覺得係傻婆」時，公民黨
前黨魁余若薇就「接棒」，再提出規程問題，稱根據議事規
則41條，任何議員不得冒犯議員，認為劉江華問題中「失
德」等字眼有冒犯性，要求主席裁決是否冒犯該黨議員梁
家傑。
劉江華即時解釋並反譏：「理解公民黨幾咁緊張，不過

自己提出的只是問題，是請局長回答，我就不滿問問題途
中被幾次打斷。」主席曾鈺成認為必須處理規程問題，劉
江華回應時解釋：「（相關字眼）指成個運作有無利益衝突
失德問題」，而非指個別議員。

主席裁定劉江華無違規
正當劉江華欲完成發問，公民黨議員吳靄儀又提出規程

問題，要求主席裁決劉江華的問題是否間接冒犯，但曾鈺
成最終裁定並無違規，同意劉江華的問題是指運作，非指
明某議員，指的是公民黨參與整體運作。
就公民黨不斷利用規程問題干擾質詢進行，曾鈺成於結

束該質詢時重申，此節已用超過20分半鐘，雖然劉江華提
出問題時，其他議員的意見佔用了一些時間，但亦只能結
束，又指質詢的議事規則較嚴格，再次提醒議員盡量避免
於提出質詢時作長篇議論指責，希望議員於質詢時盡量清
晰提出問題，亦讓其他議員有時間提出問題。

曾鈺成冀議員官員能文明表達
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會遷入新大樓後，

反對派議員就演出粗言辱官員、「掟蛋」及「集體離席」
連串鬧劇，令市民不滿。立法會主席曾鈺成在本屆最後一
個立法年度的首次大會上強調，語言的力量在於內涵而並
非聲浪，尊嚴及質素亦不可能來自互相辱罵，他深信所有
議員及官員都有能力以文明語言表達智慧與感情，並承諾
自己會嚴格恰當地處理任何違反議事規則的行為，做到議
員及公眾的期望。

市民望立會透明有尊嚴

曾鈺成昨日在立法會會議開始時先行發言，指立法會綜
合大樓的啟用是新時代開始，過去數天他聽取了議會各黨
派議員對其主持會議及執行議事規則的意見，理解大家期
望立法會主席以一貫尺度，嚴格及時、恰如其份地處理任
何違反議事規則的行為，他會努力奉行並希望在大家的監
督及支持下，做到議員及公眾的期望。
不過，他強調，香港市民期望見到更具透明度、有尊嚴

及高質素的立法會，但尊嚴及質素不可能來自官員與議員
的互相辱罵，語言的力量在於內涵而並非聲浪，他深信所
有議員及官員都有能力以文明的語言，充分表達他們的智

慧及感情。雖然本屆立法會剩餘最後一個年度，但他仍然
希望與大家一起努力，令議會不單代表廣大市民表達各種
不同意見，亦令表達意見的方式能贏得廣大市民讚賞及尊
敬。

新立會環境研配合傳媒
同時，曾鈺成亦特別留意新議會環境所帶來的問題，包

括研究配合傳媒採訪，並強調立法會秘書處在認真聽取傳
媒意見後，已採取多項措施解決問題，今後亦會在不妨礙
議員工作前提下，保障傳媒有最佳採訪環境。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府由將於明年
將委任議席的數目削減1/3，即34個。新任政制及內地
事務局局長譚志源表示，當局明年只委任68名委任區
議員，基本上各區區議會減少1/3委任議席，如減去1/3
後的數目並非整數，會以「四捨五入」的微調方式處
理。

梁家傑質疑削3成委任席
公民黨涉嫌幕後操控港珠澳大橋及外傭爭居權風波，

幾成過街老鼠，該黨黨魁梁家傑在立法會質詢環節不得
不借翻炒政制爭議來試圖轉移焦點。他在會上質疑稱，
特區政府在未經諮詢公眾及立法會的情況下，決定將委
任議席的數目削減1/3，並要求當局交代明年會削減的
34個委任議席的詳情及理據，以至要求當局修改《區議

會條例》，取消行政長官委任區議會議員的權力。
譚志源在回應時表示，香港社會上就如何處理區議會

委任議席有不少討論，意見亦不盡相同，特區政府是在
考慮各方意見後，決定分階段取消委任議席，首先於明
年只委任68名而非今屆的102名委任議員，而在今年11
月區議會選舉後，當局今後當如何處理區議會委任制
度，包括過渡期應有多長，及如何處理相關的法律規定
等再作公開討論。

18區議會委任議席68個
被問及明年68個議席的分配準則時，他說，各區區議

會將各減少1/3委任議席，如減去1/3後的數目並非整
數，會以「四捨五入」的微調方式處理，如設有3個委
任議席的區議會將減至2席；設有4個委任議席的則會在

「四捨五入」後減至3席；設有5個區議會議席在「四捨
五入」後減至3席，而據此得出的18區區議會委任議席
之總數為68個。
就該68個委任議席，特區政府對分一屆或分兩屆取消

持開放態度。譚志源說：「最終分一屆或分兩屆取消餘
下委任議席及如何處理相關的法律修訂會安排作公眾討
論，在考慮公眾意見後，我們會提出下一步的工作建
議。」

主席制止鄭家富贈綽號
另外，前民主黨議員鄭家富在發言時，聲言特區政府

在取消委任制問題上「冇信用」，「利用」其前黨友、
民主黨的信任後就「過橋抽板，用完即棄」，更稱譚志
源的回覆猶如「錄音機」。譚志源即心平氣和地呼籲，
議員毋須強加花名在他身上。立法會主席曾鈺成亦提醒
議員，根據《議事規則》，在質詢環節的發言不得包含
議論、指責、使用「綽號」或冒犯性措詞。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）壹傳媒集團
主席黎智英的政治獻金帳目經「Foxy」網上分
享軟件外洩，引發近日社會關注政黨接受政
治捐獻的問題。政制及內地事務局局長譚志
源表示，在過去數年，社會上曾討論是否應
在香港訂立政黨法。當時的大部分意見都認
為由於香港政黨仍處於發展的初階，應給予
較大的發展空間，故當時的主流意見認為不
需要訂立法例。就近日社會開始注意到某些
政黨收取政治捐獻引起公眾疑慮，他相信有
關政黨會作出進一步的澄清，以釋疑慮。

政治獻金爭議懸而未決
就Foxy踢爆各反對派均收受過黎智英的政

治獻金，反對派無法自辯，就將問題扯到香
港未有「政黨法」的問題上。民主黨黨團立
法會召集人李華明聲言，該黨支持設立政黨
法，因有政黨法，就可以規管政黨捐款，毋

須依靠網上爆料，並試圖轉移視線稱，「民
主黨幾千萬就好似好大件事，民建聯每年籌
款數目都相當之驚人，又無人理會，他們的
數目更加令人擔心」。
民建聯主席譚耀宗在發言時坦言，除捐款

外，政黨法還涉及其他問題，如倘要成立政
黨需要獲得政府批准，牽涉極複雜問題，非
三言兩語可解釋得到，而香港政黨只屬初步
階段，條件還未成熟，倘當局對政黨作出太
多規條限制，反而會阻礙政黨發展。

葉劉指港政治環境不成熟
新民黨主席葉劉淑儀坦言，香港目前的政

治環境並不成熟到可設立政黨法，「很多人
都不想歸邊，對某個政黨有好感就會私下捐
款，倘被公開身份就會縮沙」，故若立法規定
公開捐款人資料，會打擊政黨的籌款工作。
工業界議員林大輝亦指，回歸至今只有10

多年，政黨發展仍屬初階，暫時還未適合設
立政黨法。

劉健儀促政府研究政黨法
不過，自由黨主席劉健儀指，香港的政黨

已經發展了20年，但一直只能以公司法註
冊，特區政府應研究有關問題，希望提出具
透明度的政黨法，妥善規管政黨發展，但就
認為倘政黨的捐款人的資訊都要公開，就會
窒礙支持者捐款，同時亦不能過於放任，兩
者有必要取得一個平衡，像自由黨就成立了
一個「自由黨信託基金」，獨立管理籌款問
題。
譚志源被傳媒追問有政黨接受政治捐獻時

稱，就特區政府來說，目前當局對政黨法並
無一套政策，持開放態度，希望多聽社會上
就是否在此階段研究需否訂立政黨法一事的
意見，再作考慮。

■曾鈺成深
信，所有議
員和官員都
有能力以文
明語言表達
智 慧 與 感
情。
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怕查包攬訴訟 公民黨阻質詢
林健鋒促警查大橋官司 「大狀」接力拉布轉移視線

■林瑞麟表示，政府接納帳委會的
各項建議。

香港文匯報記者劉國權 攝

■梁家傑借規程問題燒時間。
香港文匯報記者劉國權 攝

■余若薇以「失德」問題轉移視
線。 香港文匯報記者劉國權 攝

■劉江華多次發言被打斷。
資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政
府帳目委員會早前發表報告書，批
評東亞運管理混亂，政務司司長林
瑞麟回應時表示，政府接納帳委會
的各項建議，並承諾日後在主辦大
型國際綜合運動會、向立法會財務
委員會申請撥款時，當局會根據提
交財委會文件時所掌握的情況，盡
力提供全面、準確的預算，及盡量
把擬備預算時可以預見的所有開支
包括在內，並會在財委會文件中盡
量提供各項臨時改善工程的開支預
算。
林瑞麟昨日在立法會大會上表

示，09年東亞運是香港歷來首次主
辦的大型國際綜合運動會，當局深
信主辦東亞運有助提高市民對體育
運動的興趣，但特區政府大致接納
審計署和帳委會就東亞運提出的建

議，包括如有關大型活動的預算在財委會批准撥
款後出現重大變動，有關政策局須通知立法會。

主辦經驗有助再辦運動會
他續說，倘除財委會批准的政府撥款外，另有

其他收入來源，政策局會按財委會和贊助人所訂
的條件處理剩餘款項。在適當情況下，有關政策
局亦會就如何處理剩餘款項，諮詢立法會和相關
的贊助人。當局今年9月亦已發出通函提醒各政
策局／部門有關要求。
林瑞麟強調，主辦東亞運所累積的經驗，對特

區政府日後在進一步制訂和推行各種促進香港體
育發展的措施時有重要的參考作用，而當局日後
在籌劃和舉辦大型國際綜合運動會時，亦會與有
關的主辦機構分享舉辦東亞運的經驗，並與主辦
機構合作，事先做好計劃，並在運動會完結後進
行檢討，總結經驗。
另外，就東亞運公司的清盤事宜，林瑞麟指，

清盤人從該公司清盤帳戶繳付利得稅後，已於今
年8月將約1,000萬元的剩餘款項歸還政府。

立會否決
調查亞視「被干預」

香 港 文 匯 報 訊

（記者　鄭治祖）在
「共同利益」驅使
下，反對派近期
「同一陣線」，不斷
炒作各項有利於自
己的議題。民主黨
副主席劉慧卿，就
「鍥而不捨」地要求
立法會成立專責調
查委員會跟進有指
亞視新聞部「被干
預」的問題。不
過，有關動議再遭立法會否決。

劉慧卿兩次動議被否決
劉慧卿在早前內務委員會會議上，已提出要成

立調查委員會，並引用《立法會（權力及特權）
條例》調查亞視新聞部「被干預」事件，但就被
否決。不過，她死心不息，在昨日立法會再提出
動議，要求立法會成立委員會，調查是否有亞視
管理人員、投資者或其他人士作出不當行為，干
預亞視新聞的編輯自主，以影響亞視的新聞報
道。

廣電局會獨立公正調查
商務及經濟發展局局長蘇錦樑在回應時強調，

特區政府及廣播管理局均高度關注亞視新聞部近
期的事件，廣管局並已去信要求亞視認真處理，
以免違反法例及牌照條款，而當局相信廣管局會
獨立及公平公正地作出調查，倘立法會成立專責
委員會，可能會影響廣管局的調查工作，故政府
不同意劉慧卿的要求。
劉慧卿有關的動議最終被立法會否決。
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削議席非整數 四捨五入微調

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）港珠澳

大橋環評案雖暫告一段落，但被指幕後

策動官司的公民黨就聲言遭「政治抹

黑」，工商專業聯盟召集人林健鋒就港珠

澳大橋環評案提出質詢，質問警方會否

調查此案是否有人涉嫌「包攬訴訟」。有

關質詢雖歷時逾20分鐘，但只有民建聯

立法會議員劉江華及葉國謙能夠補充發

問，全因公民黨為求「撲火」，一聽其他

議員提及「失德」、「利益衝突」等就

「上身」發難，多次借「規程問題」轉移

視線，燃燒時間。

「包攬訴訟」警未展開調查

■蘇錦樑強調，特區政府
及廣管局均高度關注亞視
新聞部的事件。
香港文匯報記者劉國權 攝

■曾德成強調無論助
訟或包攬訴訟都是刑
事罪行。 香港文匯報

記者劉國權 攝

■譚志源表示，明年各區議
會會各減少1/3委任議席，
如非整數，會以「四捨五入」
的微調方式處理。

香港文匯報記者劉國權 攝


